



BRICS+: India y Rusia avanzan hacia una alineación económica a largo plazo

Description

Tras consultas de alto nivel en Moscú, los funcionarios indios destacaron un progreso significativo en las discusiones comerciales con la Unión Económica Euroasiática (UEE) y establecieron una hoja de ruta para una cooperación ampliada.

Por Cole Jackson y el Dr. Iqbal Survé*

India está intensificando sus esfuerzos para fortalecer los lazos económicos y comerciales con Rusia como parte de su ambición más amplia de convertirse en una nación desarrollada para 2047. Tras las consultas de alto nivel en Moscú, funcionarios indios destacaron avances significativos en las negociaciones comerciales con la Unión Económica Euroasiática (UEE) y trazaron una hoja de ruta para ampliar la cooperación. Estos avances subrayan el compromiso de Nueva Delhi con la diversificación de las alianzas comerciales y el desarrollo de vínculos económicos resilientes con socios globales clave.

Fortalecimiento de los lazos económicos entre India y Rusia

La reciente revisión de las relaciones entre India y Rusia hizo especial hincapié en las negociaciones para un Tratado de Libre Comercio entre India y la UEEA. Altos funcionarios indios y rusos evaluaron los avances en diversos sectores y acordaron próximos pasos concretos para profundizar la colaboración.

Según el Ministerio de Comercio e Industria de la India, estas conversaciones se basaron en la agenda del Grupo de Trabajo sobre Comercio India-Rusia, con un enfoque continuo en la diversificación del comercio bilateral, el fortalecimiento de las cadenas de suministro resilientes, la garantía de la previsibilidad regulatoria y el apoyo al crecimiento equilibrado de la asociación. Ambos países reafirmaron su ambición compartida de alcanzar los 100 000 millones de dólares estadounidenses en comercio bilateral para 2030, ampliando al mismo tiempo el perfil exportador de la India mediante una mayor cooperación industrial y tecnológica.

Colaboración sectorial y hoja de ruta estratégica

Los funcionarios exploraron vías de colaboración en minerales críticos y acordaron una hoja de ruta con plazos concretos para sectores clave, como el farmacéutico, el de equipos de telecomunicaciones, el de maquinaria, el de cuero, el de componentes automotrices y el de productos químicos. India y Rusia también acordaron celebrar reuniones trimestrales entre los organismos reguladores para simplificar los requisitos de certificación y ampliar los listados de

productos agrícolas y marinos.

La hoja de ruta destaca la ambición de la India de profundizar la cooperación tecnológica y garantizar un marco industrial sostenible. Este enfoque no se limita solo a Rusia; refleja la estrategia más amplia de Nueva Delhi de construir relaciones comerciales diversificadas, a la vez que se salvaguarda la seguridad energética y la resiliencia de la cadena de suministro.

Equilibrar las relaciones con Estados Unidos

India también gestiona relaciones comerciales complejas con Estados Unidos. Tras un período de descenso de las exportaciones debido a los aranceles estadounidenses, datos recientes muestran que las exportaciones de bienes de India a Estados Unidos ascendieron a 6.300 millones de dólares en octubre, frente a los 5.500 millones de dólares de septiembre, lo que representa un incremento del 14,5 %. Este crecimiento se produjo a pesar de la persistencia de los aranceles estadounidenses del 50 % sobre ciertos productos indios, incluyendo una penalización del 25 % por la compra de petróleo ruso.

Las exportaciones totales de bienes de la India cayeron un 11,8 % interanual en octubre, con descensos en 15 de sus 20 principales mercados. Entre mayo y octubre, los envíos a EE. UU. cayeron casi un 28,4 %, lo que supuso una pérdida de más de 2500 millones de dólares en valor de exportación mensual. A pesar de ello, las negociaciones comerciales entre India y EE. UU. avanzan, y un alto funcionario del gobierno indicó que la primera fase del acuerdo comercial está a punto de concluir.

Navegando por la seguridad energética y las importaciones de petróleo ruso

Las importaciones de energía de la India siguen siendo un factor clave en su posicionamiento diplomático. Desde que los países occidentales impusieron sanciones a Rusia tras el conflicto de Ucrania en 2022, la India se ha convertido en uno de los mayores mercados para el crudo ruso. El año pasado, el país compró 52.700 millones de dólares en petróleo ruso, lo que representa el 37 % de su factura petrolera total. Estados Unidos ha instado repetidamente a la India a reducir estas importaciones, una solicitud que la India no ha confirmado formalmente.

A pesar de este delicado contexto, las autoridades indias y estadounidenses parecen estar encontrando puntos en común. La decisión de abastecer aproximadamente el 10% de las necesidades anuales de GLP de la India con Estados Unidos representa un avance histórico. El ministro de Petróleo, Hardeep Singh Puri, describió la medida como una apertura de la India, el mercado de GLP más grande y de mayor crecimiento del mundo, a las exportaciones estadounidenses. Esta medida demuestra el enfoque pragmático de la India para equilibrar la seguridad energética con la expansión de las alianzas comerciales internacionales.

Implicaciones para la estrategia comercial a largo plazo de la India

La hoja de ruta económica entre India y Rusia y la mejora de las relaciones comerciales con Estados Unidos reflejan la visión más amplia de Nueva Delhi para 2047, año en que India aspira a convertirse en una nación desarrollada. El fortalecimiento del comercio bilateral con Rusia proporciona a India un acceso fiable a insumos industriales y tecnológicos, minerales esenciales y recursos energéticos. Mientras tanto, una mayor colaboración con Estados Unidos amplía las oportunidades de mercado para los productos indios, especialmente en sectores menos afectados por aranceles.

Diversificar el comercio de esta manera fortalece la resiliencia de la India ante las crisis externas, reduce la dependencia de un mercado único y posiciona al país como un socio confiable para los bloques económicos tanto del Este como del Oeste. Al combinar alianzas estratégicas con potencias globales, protegiendo al mismo tiempo sus intereses nacionales, la India traza el rumbo hacia un crecimiento sostenible y equilibrado.

Beneficios sectoriales y cooperación industrial

La hoja de ruta entre India y Rusia también señala oportunidades de cooperación industrial que van más allá del

comercio tradicional de materias primas. La colaboración en los sectores farmacéutico, de telecomunicaciones, de maquinaria, de cuero y de componentes automotrices no solo respaldará los objetivos de fabricación nacional de India en el marco de iniciativas como Make in India, sino que también impulsará la transferencia tecnológica y la innovación industrial.

Importancia estratégica de los compromisos comerciales de la India

La diplomacia económica de la India ilustra un delicado equilibrio. Por un lado, mantiene sólidas relaciones con Rusia, aprovechando sus antiguos vínculos estratégicos. Por otro, expande el comercio con Estados Unidos para asegurar el acceso a la tecnología, la energía y los mercados. Al interactuar simultáneamente con múltiples potencias mundiales, la India se posiciona como un centro clave en las redes comerciales euroasiáticas y globales.

Perspectivas para el crecimiento comercial y económico de la India

Se espera que la estrategia de doble compromiso de la India siga produciendo beneficios tangibles. Se proyecta que el comercio bilateral con Rusia alcance los 100 000 millones de dólares estadounidenses para 2030 si la hoja de ruta y los acuerdos sectoriales se implementan eficazmente. Mientras tanto, la mejora de las relaciones con Estados Unidos podría impulsar las exportaciones de productos farmacéuticos, tecnológicos y agrícolas, lo que contribuiría aún más a los objetivos de desarrollo de la India.

Al integrar la seguridad energética, la cooperación industrial y la diversificación de mercados, India sienta las bases de una economía resiliente y orientada a la exportación. Los acuerdos comerciales estratégicos y la colaboración diplomática brindan beneficios económicos inmediatos y un posicionamiento a largo plazo mientras India se prepara para su centenario en 2047.

La reciente diplomacia económica de la India con Rusia y Estados Unidos pone de manifiesto un enfoque deliberado y pragmático hacia el comercio y el desarrollo. La hoja de ruta con Rusia, centrada en la colaboración industrial, tecnológica y regulatoria, refuerza los lazos de larga data y fortalece las cadenas de suministro. Al mismo tiempo, la mejora de las relaciones comerciales con Estados Unidos, que incluye un acuerdo histórico sobre GLP y exenciones arancelarias parciales, demuestra la capacidad de la India para conectar con los mercados occidentales, protegiendo al mismo tiempo sus intereses estratégicos.

Gracias a estos compromisos, India consolida su posición como una economía resiliente y conectada globalmente, equilibrando las consideraciones geopolíticas con las ambiciones de crecimiento interno. A medida que India avanza hacia su visión de desarrollo para 2047, la ampliación de la cooperación comercial, la diversificación de las alianzas y la diplomacia estratégica seguirán siendo pilares fundamentales de su estrategia económica.

*Dr. Iqbal Survé es ex presidente del Consejo Empresarial BRICS y copresidente del Foro de Medios BRICS y de la BRNN.

*Cole Jackson es asociado principal en BRICS+ Consulting Group, especialista en China y Sudamérica.

El Maipo/BRICS

Date Created

Enero 2026